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令和５年第３回定例会 一般質問通告一覧表 
 

氏名（受付日時） 番号 質 問 事 項 質 問 の 具 体 的 な 内 容 
１．蜂須賀千雅 

８月１８日 

９:００ 

 １  長期休み明けの子供

たちの変化に係る教育

委員会としての取組に

ついて 

① 夏休み中の子供たちの様子はどのように把握さ

れているのか。 

② 児童館・学童クラブを通じて子供たちの様子を

どのように把握されているのか。 

③ 長期休み明けの指導のポイントやその対応につ

いてどのように取り組まれているのか。 

④ 長期休み期間の子供たちの居場所の現状・課

題・今後考えられる取組について 

    

  ２  東大和市の平和事業

について 

① 第１９回平和市民のつどいの総括について 

② 教育委員会としての平和教育の現状と今後の取

組について 

２．髙峰  章 

８月１８日 

９:０１ 

 １  「東大和市健幸都市宣

言」及び「健幸都市の実

現に向けた東大和市健康

寿命延伸取組方針アク

ションプラン」とちょこ

バスとの関連性について 

① 「東大和市健幸都市宣言」と「健幸都市の実現

に向けた東大和市健康寿命延伸取組方針アクショ

ンプラン」は、当市の公共交通機関である「ちょ

こバス」の利便性と関連すると考えるが、市の認

識について伺う。 

    

  ２  旧日立航空機株式会

社変電所、東京都指定

文化財登録について 

① 令和５年第２回定例会以後の取組と今後の考え

方について伺う。 

 

    

  ３  「東大和市くらし・し

ごと応援センター そ

える」について 

① 相談室という認識を踏まえた、適切な場所への

移転を含めて早急に検討してもらいたいと考える

が、市の認識を伺う。 

    

  ４  令和９年度開校予定

の東京都立特別支援学

校について 

① 通学等における風評についての対策を、東京都

と連携するなど、今から当市として検討してもら

いたいと考えるが、市の見解を伺う。 

② 具体的には、どういった取組が考えられるか伺う。 

    

  ５  当市での障害者雇用

の実態について 

① 当市における障害者の雇用の実態と雇用につい

て市の見解を伺う。  

    

  ６  経常収支比率について  「東大和市第６次行政改革大綱」において、この

経常収支比率を９０％以内に抑えることを目標とし

ている。 

① ９０％とするのは、どういった考えに基づくも

のか伺う。 

② 達成に向けた課題及び取組について伺う。 

    

  ７  庁舎内階段・廊下の

表示について 

① 人どうしがぶつかり合うような不用意な事故が

起こらないように、庁舎管理の一環として、表示を

早急に設けてほしいと考えるが、市の見解を伺う。 

    

 

 

 ８  「まちピアノ」の開

催について 

 まちピアノは、東大和市第五次基本計画の「基本施

策２ 健康であたたかい心のかよいあうまちづくり」

と「基本施策４ 心豊かに暮らせるまちづくり」に合

致するものと考える。さらに、イトーヨーカドー東大

和店などで開催できれば、街の賑わい、産業振興にも

資すると考える。 
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（髙峰  章）    ① コロナ禍も一段落し、「まちピアノ」が開催できる

条件は整っていると考える。ピアノを搬入する程度

なので、経費も多くは要しないものと見込まれるが、

「まちピアノ」の開催について、市の見解を伺う。 

３．床鍋 義博 

８月１８日 

１１:０２ 

 

 １  災害対策について ① 自助・共助・公助についての基本的な考え方と

具体的な取組について 

② 住宅の耐震化について 

③ 災害用トイレについて 

    

  ２  市民の身体・財産保

護について 

① 振り込め詐欺などによる犯罪被害についての現

状と対策について 

② 認知機能の低下などにより、判断能力が低く

なった市民の財産保護について 

③ 身寄りのない方の対策について 

④ 成年後見制度について 

⑤ ①から④に対する法意識の醸成について 

４．二宮 由子 

８月２１日 

１１:４９ 

 １  シェアサイクルの取

組について 

① シェアサイクル実証実験について 

 ア 目的及び実施期間、ステーション設置場所等

の詳細は 

 イ 基本協定書の内容は 

 ウ 今後のスケジュールは 

 エ 他市の状況及び広域相互利用は 

 オ 実証実験中の取組は 

 カ 今後の課題は 

② 自転車活用推進計画の策定について 

 ア 現状及び対応は 

 イ 今後の課題は 

    

  ２  観光事業の推進につ

いて 

① 多摩湖竣工１００年を記念したダムカードにつ

いて 

 ア 現状及び対応は 

 イ 今後の課題は 

５．金井 康哲 

８月２１日 

 １  地域とともにある学

校づくりについて 

① 現状について 

② 地域との連携について 

１１:５２    

  ２  災害対応について ① 東大和市地域防災計画について 

 ア 令和２年３月修正後の目標達成状況と課題に

ついて 

 イ 自主防災組織の現状と結成促進に向けた取組

について 

② 避難所開設訓練における評価と課題について 

６．大川  元 

８月２２日 

 １  帯状疱疹ワクチン接

種費の一部助成について 

① 現在の利用状況について 

② 今後の取組について 

１３:００    

  ２  看護小規模多機能型

居宅介護について 

① 現在の市内の状況について 

② 課題について 

③ 今後の方向性について 

    

  ３  消防団の団員募集に

ついて 

① 現在の取組状況について 

② 学生消防団員の募集について 

    

  ４  第七小学校と第九小

学校の統廃合について 

① 現在の状況について 

② 第七小学校と第九小学校の統合による新校（統

合校）開設についてのアンケート調査の結果につ

いて 

③ 今後の方向性について 
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（大川  元）  ５  家庭ゴミの不法投棄

対策について 

① 現在の市内の状況と取組について 

② 今後の方向性について 

７．木戸岡秀彦 

８月２２日 

１３:０１ 

 

 １  熱中症対策について ① 地球温暖化の影響により、夏の時期の危険な暑

さが続いているため、熱中症対策を強化する必要

があると考えるが、市の認識と取組について伺う。 

 ア 熱中症の発生場所は住居が一番多いと言われ

ている。特に高齢者等に熱中症予防の呼びかけ

が必要であると考えるが、市の認識と取組につ

いて伺う。 

② 小・中学校における熱中症対策について 

 ア 運動前に暑さ指数（ＷＢＧＴ）を測定し、指

針で示す数値に基づいた予防措置をしていると

聞いているが、具体的な対応について伺う。 

 イ 部活動中及び部活動後の熱中症対策について

伺う。 

 ウ 登下校時などに、直射日光を避け、体感温度

を下げる効果がある日傘の使用について、気温

３０℃以上の真夏日が予想される日は、日傘を

差すよう指導できないか。また、日傘の貸出し

や配布はできないか。 

 エ 大阪府枚方市の市立枚方第二小学校及び岐阜

県本巣市の市立小学校は「ノーランドセル登下

校」を実施している。背中に熱がこもりやすい

ランドセルの代わりに、手提げカバンなどの使

用を認め、「置き勉」を勧めている。当市として

も同様の取組ができないか。 

③ 日野市等では熱中症による健康被害を防止する

ため、外出時の休憩所として、高齢者などが気軽

に利用できるよう、公共施設、コンビニエンスス

トア、スーパー、薬局、信用金庫などの供用スペー

スを利用して涼を取ることができるクールスポッ

トを提供している。当市として、地域包括連携協

定先などを含め、取り組むことはできないか。 

④ 市内公共施設にマイボトル用給水器を設置する

ことはできないか。 

    

  ２  ひきこもり支援につ

いて 

① 相談窓口が一本化されたことによる効果と新設

した相談窓口の対応状況について伺う。 

② 全世帯を対象とした実態調査を行うと聞いてい

るが、その詳細と今後の取組について伺う。 

③ ひきこもりＵＸ会議に係る当市の取組について

伺う。 

    

  ３  学童保育について ① 市内の学童保育所の待機児童の現状と対策につ

いて伺う。 

② 障害児の保護者の方々から、中学生の学童保育

受入れの要望を聞いている。国分寺市や国立市で

は、障害を抱える中学生まで学童保育所に受け入

れているが、当市として、今後、待機児童の解消

を見据えた上で、検討できないか。 

    

  ４  放課後等デイサービ

スについて 

① 令和４年第２回定例会以降における市内各施設

の利用状況と待機者について伺う。 

② 利用時間の延長を求める声を聞いているが、市

として各施設に働きかけはできないか。 
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（木戸岡秀彦）  ５  災害時要配慮者への

取組について 

① 個別避難計画策定について、地域の実情を踏ま

え作成するとのことだが、策定状況と今後の取組

について伺う。 

８．森田 博之 

８月２２日 

１３:０９ 

 

 １  歳入確保と財源創出

について 

① 歳入確保の現状について 

② 歳入についての課題は 

③ 歳入確保のためのふるさと納税等の寄附について 

④ 財源創出のための新たな取組について 

 ア 企業誘致について 

 イ クラウドファンディング活用について 

    

  ２  民間企業等との包括

連携協定について 

① 包括連携協定における取組の現状と課題は 

② 今後の取組について 

９．木下 富雄 

８月２３日 

８:５１ 

 

 １  東大和市の自然環境

を支える生態系について 

① 森林生態系について 

 ア 現状と課題、今後の取組について 

② 水域生態系について 

 ア 現状と課題、今後の取組について 

③ 陸域生態系（農業生態系）について 

 ア 現状と課題、今後の取組について 

④ それぞれの生態系を踏まえた上で、東大和市の

自然環境の保全に係る現状と課題、今後の取組に

ついて 

    

  ２  シルバー人材セン

ターを取り巻く環境に

ついて 

① 現状と課題、今後の取組について 

 ア 会員について 

 イ 就業について 

１０．石田昭太朗 

８月２３日 

１３:４２ 

 １  市財政運営について ① 各種基金について 

 ア それぞれの特徴は 

 イ これまでの推移と現状、今後の見通しは 

 ウ 基金の運用について 

  ａ 他市の状況は 

 エ 今後の課題は 

    

  ２  公共施設等のマネジ

メントについて 

① 東大和市公共施設等総合管理計画について 

 ア 計画の位置付けは 

 イ 進捗状況は 

 ウ 庁舎等の現状及び課題は 

１１．関  綾子 

８月２３日 

１４:１２ 

 

 １  環境と安全に配慮し

た取組について 

① 公共施設でのせっけんの使用について 

 ア 公共施設で現状使用している洗剤はどのよう

なものか。 

 イ 公共施設で使う洗剤はどのように選定されて

いるのか。 

② 「水と緑と笑顔が輝くまち 東大和」として、

水資源を守るために化学物質の使用を減らしてい

くことへの取組は 

 ア 職員や市民への啓発について 

 イ 東大和市消費生活センターの役割について 

③ 香害への取組に係る市の現状と課題について 

    

  ２  保育環境について ① 保育士の配置について 

 ア 東大和市の保育士の配置基準はどのようなも

のか。 

 イ 保育士の配置基準と保育の現状について 

 ウ 市立狭山保育園の保育士の配置について 

② 保育環境の整備について 

 ア 市の独自施策について 

 イ 市内に認可保育園を設置する際の基準について 
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（関  綾子）   ③ 保育の実情の把握について 

 ア 市として保育現場の実情をどのように把握し

ているか。 

 イ 保育士の意見や要望を聞く場はあるか。 

１２．上林真佐恵 

８月２４日 

９:４２ 

 

 １  保育施策について ① 待機児童の現状と課題について 

② 不適切保育をなくすための取組について 

③ 国の「こども未来戦略方針」と当市の保育施策

について 

④ 市立狭山保育園の段階的廃園と公立保育園の果

たすべき役割・責任について 

    

  ２  不登校・ひきこもり

支援について 

① 令和５年第２回定例会以降の取組の進捗について 

② 他自治体の取組について 

③ 今後の課題について 

    

 

 

 ３  学校給食費無償化と

教職員の給食費について 

① 教職員の給食費についての市の認識は 

② 現状と課題について 

    

  ４  気候危機対策について ① 取組の進捗は 

② 今後の課題について 

    

  ５  立川飛行場へのオス

プレイ飛来とヘリコプ

ターの体験搭乗について 

① オスプレイ飛行再開に対する市の認識と対応に

ついて 

② ヘリコプターの体験搭乗が市民生活に与える影

響について、市の認識と対応は 

１３．中間 建二 

８月２４日 

１１:３１ 

 

 １  和地市長が掲げる

「新しい時代に沿った

市政運営の実現」につ

いて 

① マイナンバーカードを利用した行政手続や行政

サービスは、現状でどこまで進んでいるのか。 

② 行政のデジタル化による「行かなくても済む市

役所」の実現に向けて、どのような施策を進めて

いかれるのか。 

③ デジタル技術の利活用が困難な方への対応を含

めた「親切だから行きたくなる市役所」の実現に

向けて、どのような施策を進めていかれるのか。 

④ 「市政情報のタイムリーな発信」、「若者や現役

世代の声をタイムリーに集められる仕組み」につ

いては、どのように取り組んでいかれるのか。 

    

  ２  介護保険の要支援・

要介護者の増加を抑

え、高齢者の孤独・孤

立の解消を図るための

介護予防事業の充実に

ついて 

① 要支援・要介護者の認定者数の推移及び今後の

見込みはどのようになっているのか。 

② 要支援・要介護者の増加は、介護保険制度の財

政運営や被保険者の保険料負担にどのような影響

があると予測されるのか。 

③ 要支援・要介護者の増加を抑え、高齢者の孤独・

孤立を解消するための介護予防事業の充実について 

 ア 現状の取組と効果はどのように見込んでいる

のか。 

 イ 介護保険給付費の抑制、買い物弱者の支援、地

域経済の活性化の３つの効果が期待できる

「ショッピングリハビリ」を介護予防・日常生活

支援総合事業に取り入れることはできないか。 

１４．佐竹 康彦 

８月２４日 

１１:４３ 

 

 １  国民健康保険の運営

について 

① 国民健康保険の財政健全化計画に基づき、６年

間にわたって実施した法定外繰入れによる赤字補

塡解消の取組をどのように総括しているのか。 

② 現段階における国民健康保険の運営に関する課

題はどのようなものか。 

③ 国民健康保険の健全な運営と、加入者の負担軽 
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（佐竹 康彦）   減を両立させるために、どのような取組を行って

いく考えか。 

    

  ２  公共施設の再編と今

後のまちづくりについて 

① 「東大和市公共施設再編計画」の策定から２年

半が経過するが、この間の進捗状況はどのような

ものか。 

② 今後の人口動態や財政面を考慮しながら、縮

小・長寿命化だけではない将来の市民ニーズに応

える新たな「魅力ある公共施設」に関して、どの

ような考えを持っているか。 

③ 「選ばれるまち」「住み続けたいまち」を形づく

る上で、市内の市有地・都有地・国有地を有効に

活用することについて、今後どのような検討と取

組をしていく考えか。 

    

  ３  若い世代の意見を市

政・まちづくりに反映

させる取組について 

① 令和４年第３回定例会以降、若い世代の意見を

市政・まちづくりに反映させる取組について、ど

のような検討をしてこられたか。 

② 今後、子供や若い世代へ向けた施策に、当事者

の意見を取り入れていくことについてどのような

方法が有効と考えているか。 

    

  ４  「こども誰でも通園

制度（仮称）」について 

① 政府は、「こども未来戦略方針」で創設を掲げた

「こども誰でも通園制度（仮称）」を令和６年度か

らの本格実施を目指しているが、市としてどのよ

うな検討を重ねているか。また、今後の子育て施

策への影響はどのようなものか。 

１５．尾崎 利一 

８月２４日 

１６:２５ 

 

 １  新型コロナウイルス

感染症から市民の命と健

康を守る取組について 

 新型コロナウイルス感染症の感染症法上の位置づ

けが令和５年５月８日から「５類感染症」に移行し

ましたが、感染は拡大しています。以下、伺います。 

① 新型コロナウイルス感染症の現状に対する認識

を伺います。 

② 市民の命と健康を守る施策について伺います。 

    

  ２  介護保険について ① 第９期介護保険事業計画策定に向けた現状と課

題について 

② 特養ホームの早期建設について 

    

  ３  学校統廃合について ① 小・中学校の統廃合計画について 

② 第七小と第九小の統廃合計画について 

    

  ４  いわゆる「葬儀難民」

の現状と対策について 

① 現状と課題、市の対策について 

 

    

  ５  下水道使用料、家庭

廃棄物指定収集袋（手

数料）－いわゆるごみ

袋代、国民健康保険税

の緊急引下げについて 

 令和５年第２回定例会で、下水道使用料、家庭廃

棄物指定収集袋（手数料）、国民健康保険税の緊急引

下げを求めましたが、市長は、いずれも困難だとし

ました。しかし、周辺４市（立川市、小平市、東村

山市及び武蔵村山市）と比べて、いずれも極端に高

いものであることは、その際の答弁で明らかです。

以下、伺います。 

① 周辺４市と比べて、下水道使用料、家庭廃棄物

指定収集袋（手数料）、国民健康保険税のいずれも

東大和市民の負担が極端に高いものになっている

理由を伺います。 

② 東大和市民が、周辺市の市民よりも極端に高い 
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（尾崎 利一）   負担を負うべき理由はありません。引き下げを求

めますが、市の見解を伺います。 

    

  ６  国・都・市有地の活用、

特に特別支援学校、特養

ホーム、保育園など福祉

施設、スポーツ施設の整

備・拡充について 

① 日本共産党市議団が一貫して要求してきた国・

都・市有地を活用した福祉・スポーツ施設の整備・

拡充の課題は大きく動き始めています。現在の到

達点とこの間の推移、市の取組や検討状況につい

て伺います。 

１６．荒幡 伸一 

８月２５日 

９:０５ 

 

 １  循環型社会を目指す

取組について 

① みんなでボトルリサイクルプロジェクトの回収

量や実績について市の見解を伺う。 

② ペットボトル回収事業の回収量の推移や実績に

ついて市の見解を伺う。 

③ おくすりシートを回収・リサイクルして再利用

する実証実験が横浜市の一部で行われているが、

東大和市でも近隣他市に先駆けて実施することが

できないか、市の見解を伺う。 

    

  ２  安心してペットと生

活できる仕組みづくり

について 

① 飼い主の高齢化に伴うペットの世話について 

 ア 現在の状況と今後の課題について伺う。 

 イ 飼い続けられるように支援する仕組みについ

て伺う。 

 ウ 次の飼い主へつなぐ仕組みについて伺う。 

 エ 相談する場がないと考えるが、市の見解を伺う。 

② 高齢者が猫と安心して暮らすことができる仕組

みづくりとして、京都市が民間企業と提携した実

証実験「飼い続ける支援・飼い始める支援事業」

を実施しているが、東大和市でも近隣他市に先駆

けて実施することができないか、市の見解を伺う。 

    

  ３  市民が楽しみながら

社会貢献できる「スポ

ＧＯＭＩ」の取組につ

いて 

① 「スポＧＯＭＩ」とは「ゴミ拾いはスポーツだ！」

を合い言葉に、チーム対抗の競技としてゴミ拾い

を楽しむイベントであるが、環境美化とスポーツ

を融合させて、気軽に楽しみながら老若男女誰も

が参加できる社会貢献活動でもある。東大和市で

も、環境市民の集い等のイベントの一環として実

施することができないか、市の見解を伺う。 

    

  ４  家族介護者への支援

策強化について 

① 厚生労働省は、２０２４年度から３年間の介護保険

の運用に関する新たな基本指針案に、家族を介護する

人への支援推進を盛り込む考えを明らかにした。

支援対象として認知症高齢者の家族、病気や障害があ

る家族を世話するヤングケアラーを例示した。この基

本指針決定後には、各自治体は指針に沿って、介護

保険事業計画を策定していくことになり、各地域

での具体的な対応が期待されるが、市の見解を伺う。 

    

  ５  奈良橋川の拡幅整備

事業について 

① 現在の進捗状況と今後の整備計画について伺う。 

② 拡幅整備をするメリットについて伺う。 

１８．中野志乃夫 

８月２５日 

 １  ちょこバスの運営に

ついて 

① 運行基準に沿った実績になっているか。 

② 福祉目的のバスに特化してもよいのではないか。 

９:４０    

  ２  公共用地の有効活用

について 

① 市役所駐車場、都営向原団地の創出用地、桜が丘の

国有地等でキッチンカーなどを集めた地域イベントを

開催して、地域商業の活性化を図るべきではないか。 

② それらの公共用地を地域防災の拠点として活用

するべきではないか。  


